

Semestriel de l'Association
généalogique A.R.P.E.G.E.

ISSN 2276-2817

Revue d'informations généalogiques & d'histoire régionale

N° 16

Faber *le géant* *de Colombes*

*Jacques Secrétin :
un enfant
de la balle*

*Le cavalier
Fourmaux
et la guerre de 1870*

2^e semestre
Décembre 2021



Victor Fourmaux



François Faber



Jacques Secrétin

Association pour la Recherche et la Publication d'Etudes Généalogiques

Notre association sans but lucratif a pour but la sauvegarde du patrimoine généalogique et historique de la région des Hauts de France en favorisant le dépouillement, l'édition et la numérisation des documents conservés dans les différents dépôts d'archives.

Nous mettons à la disposition des adhérents :

Une bibliothèque composée de relevés, de brochures et de CD réalisés par ses membres, consultables lors des permanences d'hiver, ou sur rendez-vous. Nos réunions, qui se tiennent au siège de l'association (Office culturel d'Arras), ont pour objectif de partager, échanger, présenter les recherches en cours afin que chacun puisse tirer profit des trouvailles des membres de l'association. L'initiation à la généalogie, à la paléographie et à la recherche sur les lieux d'archives fait aussi partie de nos préoccupations.

Calendrier des réunions du 1^{er} semestre 2022

- 08/01/2022
- 12/02/2022
- 12/03/2022
- 09/04/2022
- 14/05/2022
- 11/06/2022

Association pour la Recherche et la Publication d'Etudes Généalogiques

Siège et adresse postale : A.R.P.E.GE., Office culturel
2, rue de la Douzième, 62 000 Arras

Courriels : siegesocial-arpege5962@laposte.net
secretariat.arpege5962@laposte.net

Site internet : www.arpege5962.org

Semestriel : Revue d'informations généalogiques et d'histoire régionale
Articles publiés sous la responsabilité de leurs auteurs.

Le code de la propriété intellectuelle n'autorisant, aux termes de l'article L. 122-5, 2^e et 3^e a, d'une part, que les « copies ou reproductions strictement réservées à l'usage privé du copiste et non destinées à une utilisation collective » et d'autre part, que les analyses et les courtes citations dans un but d'exemple et d'illustration, « toute représentation ou reproduction intégrale ou partielle faite sans le consentement de l'auteur ou de ses ayants cause est illicite ». (art. L. 122-4). Cette représentation ou reproduction, par quelque procédé que ce soit, constituerait une contrefaçon sanctionnée par les articles L. 335-2 et suivants du code de la propriété intellectuelle.





Numéro 16
Décembre 2021

Sport

François Faber

par Marc Mora

3

Jacques Secrétin

par Jean-Pierre Arfib

18

Témoignage

Le cavalier Fourmaux et la guerre de 1870 (5)

32

par Martine Fourmaux

*Couverture : En filigrane, Coureurs cyclistes, lithographie (1890-1900), BnF, site Gallica.
François Faber, Agence Meurisse, 1911, BnF, site Gallica.*

Association pour la Recherche et la Publication d'Études Généalogiques. Fondateur : Henri DESMARET. Responsable de la publication : Jean-Pierre ARFIB. Semestriel de l'association à but non lucratif régie par la loi de 1901. Maquette : Bernard MAZINGUE. Imprimerie CARDON, à Arras. Réunions et Permanences au siège social : A.R.P.E.G.E., Office culturel 2 rue de la Douzième, 62000 ARRAS. Site www.arpege5962.org Adhésion : 18 €. Revue incluse au format P.D.F. Pour la version papier, 10 € + supplément pour le port.



Le mot du président



Cette année 2021 est toute particulière pour notre association. « A.R.P.E.GE. » souffle ses trente bougies. En effet, comme vous pourrez le lire en détail en fin de revue dans sa genèse. Ces informations vous permettront de vous rappeler ou de prendre connaissance du parcours de notre association depuis sa naissance ainsi que des personnes marquantes qui ont contribué à sa pérennité. « A.R.P.E.GE. » a vu le jour lors de sa fondation par Henri Desmaret le 15 février 1991. Elle a entamé un virage en 2012 après la fusion avec « Racines arrageoises » suite à sa dissolution. Cette évolution fut plus prononcée lors de ma prise de fonction en février 2014, suite au décès de M. Desmaret. A.R.P.E.GE. est bien sûr restée fidèle à ses objectifs premiers à savoir promotion, recherche et publication d'études généalogiques mais, influencée par l'esprit « Racines arrageoises », elle s'est davantage orientée vers l'histoire locale au service de la généalogie sans oublier l'accompagnement de ses adhérents et l'entraide pour leurs recherches menées. Les circonstances sanitaires ne nous ont pas permis d'honorer cet événement en son temps. Toutefois pour fêter cet événement, vous avez reçu en même temps que cette revue un document sur la chronologie des faits qui se sont déroulés lors de la Terreur en Artois. Mais pas seulement. Vous recevrez début janvier un petit cadeau aux couleurs d'A.R.P.E.GE. marquant notre trentième anniversaire. J'espère qu'il vous sera utile et vous apportera le service escompté.



Quoi de neuf sur le site ?

Notre agenda 2021-2022

<http://www.arpege5962.org/agenda.html>

Les réunions du samedi

http://www.arpege5962.org/la_vie_de_l_association.html

Les permanences du mercredi de novembre à mars, période d'hiver.

Ces permanences sont reconduites et auront lieu du début novembre 2021 à fin mars 2022 à l'Office culturel d'ARRAS, 2 rue de la Douzième, tous les mercredis de 9h30 à 11h30, salle 201, 1^{er} étage, excepté lors des périodes de confinement, celles-ci seront alors assurées en visioconférence.

Dans ce numéro de décembre, sur le thème : généalogie et histoire de champions sportifs, l'histoire de deux hommes, au parcours remarquable est développée: Jacques SECRETIN, pongiste, décédé récemment le 25/11/2020, à Tourcoing mais enterré à Carvin et François FABER, coureur cycliste, décédé le 9/05/1915 à Mont-Saint-Eloi. Ces deux champions ont marqué leur génération ainsi que notre région. Bien que la part de généalogie soit traitée ainsi que la carrière sportive, l'histoire, le contexte de vie de ces deux personnages y sont largement développés également. Cet angle d'approche différent me semble suffisamment net pour qu'il soit souligné. Je pense que ces articles vous apprendront une facette peut-être inconnue sur l'histoire de ces hommes exceptionnels. Dans l'article consacré à la guerre de 1870, l'auteur, Martine Fourmaux, nous relate les derniers moments de cette guerre si courte. Quant à lui, le cavalier Fourmaux, dans ses derniers courriers, évoque sa tristesse, sa mélancolie, son impatience à revoir les siens le 24 septembre 1872 et dresse à sa façon le bilan de cette période.

Jean-Pierre Arfib